
1、2018年 12月 11日，湖北省武汉市黄陂区，望建集团保利上

城项目部被指拖欠工资，工人集体讨薪 

增“三性”  工会实际做法 

政治性： 

社会主义核心

价值观、工人

阶级情感 

 

群众性： 

来自群众，深

入群众，随时

在群众中，把

自己当成工人

的一员 

 

先进性： 

代表工人争取

利益最大化的

能力 

洪山区总工会 

CLB：你们工会有没有参与解决这个事呢？ 

洪山区总工会：你这个事情要去找那个劳动局。因为我们工会只有调解的权力，

没有执法权。就是去找劳动局。拖欠工资的事情。 

CLB：那工会不是应该代表工人去跟企业方交涉，协商，谈判吗？ 

洪山区总工会：嗯，我们没有执法权，他们劳动局有专门的劳动监察大队，我们

只有调解的权力，调解必须双方自愿都到场的。 

我们只能调解，但是，别人如果不愿意来调解的话，我们就不能调解，所以我跟

你说让你去找劳动局。 

 

CLB：你们有没有参与去代表工人去进行调解呢？ 

洪山区总工会：嗯……没有。 

CLB：为什么没有呢？ 

洪山区总工会：你这个是别人拖欠工资，你有对方的联系方式吗？他会愿意来调

解吗？就是如果他愿意来调解的话，可以到我们这边来调解，他要是不愿意来调

解的话，我们这边就不能进行下一步，因为我们必须要双方到场调解，自愿，所

以你这个拖欠工资就…… 

“劳动局他们有专门的劳动监察大队，如果对方不愿意过去的话，那他们也可以

进行仲裁，仲裁，他们的仲裁是可以缺席判决的。我们这边必须是双方都到才行，

你懂吗？” 

 

CLB：想问一下咱们工会有没有参与到解决问题中去。 

洪山区总工会：我们目前没有。 

CLB：那保利上城项目这些被拖欠工资的工人有没有来你们工会找，请你们工会

代表他们呢？ 

洪山区总工会：没有，目前没有收到。 

CLB：噢，那你们洪山区有没有这个建筑行业工会呢？ 



洪山区总工会：有，有建筑行业工会。 

 

CLB：参与工会维权有没有什么，觉得最困难的地方啊？ 

洪山区总工会：主要还是农民工，也不止，也不仅仅是农民工过来吧，反正就是

他们农民工来联系我们的话，他们很多的都是没有（对方的）电话，我们都联系

不上。这些，所以他们就只能是找劳动局。 

CLB：要是他们来找你们的话，你们会标准的操作是怎么个做法呢？ 

洪山区总工会：就是首先，先要他们出示，问他们有没有相关的工作证明啊什么

的，然后再问他们（对方）的联系方式，他们如果有联系方式的话，我们会当场

跟他们对方雇主打电话，但是一般别人都是不接的。 然后，所以我们这边就很

难联系上，然后我们就跟他们说……因为我们调解中心就在劳动局后面，然后我

们就跟他们说前面劳动局有专门的劳动监察大队，他们那边有执法权，比较好操

作一些。就是这样。 

 

CLB：啊，对不起，打扰你一下。请问你贵姓啊？ 

洪山区总工会：啊，有什么事吗？您这边是找我们有什么事吗？ 

CLB：没有，就是我想知道，我跟一个有名有姓的人在谈，不是一个随便一个什

么……你方便告诉我你贵姓吗？不方便没关系。 

洪山区总工会：不方便。 

CLB：那没关系，好，那谢谢你啦。 

 

洪山区建筑业工会联合会 

CLB：你们工会有没有参与解决呢？ 

建筑业工联会：这个事情我不太清楚，我要问一下我的领导。 

CLB：你不是这个咱们工会，建筑工会联合会的协理员吗？ 

建筑业工联会：啊，是的是的。 

CLB：所以有这种维权讨薪的这些事件，你本人不会参与啊？ 

建筑业工联会：不是，这个我要问我领导，领导他说怎么解决，我再去处理啊，

我不可能私自去处理这个事情啊，我肯定要问过领导啊。 

CLB：哦，所以你没有听说这个你们这里保利上城项目部拖欠工资，有工人讨薪

的事啊？ 

建筑业工联会：啊，真的，我问一下领导，因为…… 



CLB：这个网上可是这个传了很多呢，有照片啊，有这个什么视频啊什么之类的，

你们工会没有听说呀？ 

建筑业工联会：这个我问一下领导再来回复你好吗？ 

 

CLB：那如果要是有这种工人讨薪的案件的话，像 2 个月前，那小方你是不是会

参与呀？ 

建筑业工联会：我肯定会参与的，就是领导要通知我这个事情，然后我才能去参

与啊。 

CLB：哦。 

建筑业工联会：我肯定不能走在领导前面啊，对不对？ 

CLB：那倒是，那也就是说，那可能这些项目部的这些被拖欠工资的工人是不是

有可能没来找工会呢？或者是有来找，领导没告诉你呢？ 

建筑业工联会：没人来找过我啊。 

CLB：哦，没有人来找过工会呀？ 

建筑业工联会：对，对呀。 

CLB：哦，所以如果要是来找工会的话，那也就是说你作为协理员…… 

建筑业工联会：那我肯定会跟上级领导请示这个事情啊，如果有人找我的话，是

啊。 

 

CLB：就是建筑工人，比如说像这个保利上城项目部这些干活的工人，他们加入

工会是怎么个安排法啊？ 

建筑业工联会：他们加入工会是怎么安排法？ 

CLB：对。 

建筑业工联会：一般都是建会了以后就组织他们入会啊。 

CLB：你们不是已经建会了吗？就是你们现在…… 

 

CLB：你们就是建筑行业工会联合会是吧。 

建筑业工联会：是啊，但是项目部可以成立项目部工会啊，然后他们入项目部的

工会呀。 

 

CLB：哦，那如果这个项目结束了，活干完了，完工了，那这项目部工会怎么办

呢？ 

建筑业工联会：按理说项目部工会相当于就消亡了。 



 

CLB：按你说的，你应该是去过不少次这个建筑工地去找工人填表。 

建筑业工联会：嗯，对，就是开展法律讲座啊，送体检啊，就是那些活动。 

CLB：法律讲座和送体检。 

建筑业工联会：嗯。 

CLB：但是没有做过就是直接让大家填表入会吗？ 

建筑业工联会：有填表入会啊，但是我一般都是直接跟项目部的负责人对接，然

后让项目部那边就是吸引他们的职工啊，农民工入会啊。 

 

洪山区建筑行业工会联合会主席 

CLB：在建筑行业，这个让企业来参加集体协商，顺利吗？ 

建筑业工联会：这个我们，实事求是地讲的话，这个开展工资集体协商，刚开始

的时候不是很顺利，不是很顺利。一方面来讲呢，企业的资方啊，他是积极性不

是很高的。 

 

建筑业工联会：我们工会是只代表职工方，这个协会呢它就代表这一百二十几

个企业，代表业主。是这样的，等于协会代表老板方，我就代表职工方，是这

样的，这个意思。 

 

CLB：就是建筑系统从上到下的这个，比如说负责这个，总之是行政方面是发挥

了一定的作用。 

建筑业工联会：对。如果是他们不出面的话，我们确确实实就不好搞，他们不会

听我们的。是这样的。 

CLB：那从另一个角度来说，工会的会员力量怎么样啊？就是说如果行政方面要

是不介入的话，那么单靠你们工会，依靠会员的力量，是不是也可以能让雇主让

老板到谈判桌上来呢？ 

建筑业工联会：“这个很难。这个，实事求是地跟你汇报下，就是我们要结合国

情啊，是不是。虽然我们的全国总工会，我们的中央，也是叫工会系统怎么样去

行政化，但是我们现在的国情呢，就是不依赖行政资源的话，我们还不好开展工

作。是这样的啊，就是实事求是啊。” 

 

“2009 年的那是第一次，2009 年的第一次，就搞得相当的、过程就比较艰难。

当时呢就没有聚力，就没有放在怎么把条款搞得更加科学。这个这个，当时就是



试验品，只要实现 0的突破。这些人呢坐不下来，就把你们弄到一起，先弄到一

起再说。” 

 

CLB：凡事都有，第一次总是万事开头难嘛，第一次总是没那么顺利。 

建筑业工联会：“是的。2010 年的时候，我们当时的主要矛盾啊，就是把条款

怎么搞得科学一点。我们当时就进入工棚啊，跟职工聊啊。当时我记得，2009 年

跟他们订的最低工资标准订的是 900 块钱。2010 年，在工资协商之前，我们就

进到工棚里面，跟职工去谈，就说你一个人，为了简单再生产，你保证你的最低

的需求，你应该是多少钱才能维持你的最低生活标准呢？一餐饭，一包烟，一瓶

啤酒，毛巾、肥皂、牙膏，穿的鞋子、毛巾、搭车的钱、手机费，什么什么的，

这些这些。一项一项的加起来。……” 

 

“我是通过到工棚去和农民工一起，要谈他每个月的开销。开销这样子算出来

他的最低工资标准，在 2010 年我们就涨到 1100 块钱。” 

 

“我们洪山区建的工会联合会啊，办公的地点呢就在洪山区建管站里面。我们

建管站的，经常是要下工地的，知不知道。我们这个要查资料，查安全。就是

说，你就是到工棚里面去，也应该是这样。但是我们一般的工地里面呢，有作

业区和生活区。工棚里面，就是生活区嘛，你说作业区呢，我们到作业区里就

看安全啊，看设施啊。所以就是说，这个也不是什么难事情，只要你有心把事

情做好。是不是。” 

 

“第一个是责任心很重要。第二个呢，因为你跟企业主这个老板谈判的时候，你

没有数据，他是不会听你的的。他们这帮人都很厉害的。我们施工方的这些企业

老板，虽然文化程度不高啊，他们都是做工程起家的，他们都是脑袋瓜子很灵活

的，很会算账的。” 

 

“你如果没有真实的这个……是的，你不能够说他，你光只想用行政权力压，也

不行的。你还要搞得他不能够说话，你手上要有真凭实据的。” 

 

“我们就是呢，每一个工种呢就订了一个最低工资标准。实际上呢，我们建筑行

业里面的工资啊，现在不是主要矛盾。晓得不。” 

 



“现在就是我们国家的工会啊，说起来是那个，实际上呢，它跟资方啊，地位

不对等的。” 

 

“（建筑工人）现在的主要矛盾，一个是怕出安全事故，一个是怕不能按时拿

到钱，第三呢，是还怕生病。晓得不，怕生病啊。就是我们现在建筑行业的农

民工呢，最怕的是这三件事情。” 

 

CLB：工会可不可以往前多走一步，不等着，就是不用等着工人的权利受到侵害

才站起来说话，而是主动地去谈判，一点一点地像蚂蚁搬家一样的，把建筑行业

的这些包括工伤保险，包括医疗保险、包括失业保险，包括养老金等等，包括就

业的稳定性这些（做起来）。这个工会有没有主动发挥作用的空间可以做呢？ 

 

建筑业工联会：“工会主动地发挥作用的空间肯定是有，但是很有限。晓得不，

它必须依赖……就是还是回到我刚才跟你汇报的那个话，还是要依赖行政资源。

它不依赖行政资源，第一，现在我们的这个国情它就是这样的，你没钱又没

权……” 

 

“去年的工资集体协商，湖北省开了一个座谈会。我就跟全总那边有一个处长，

政研室有一个处长也来了，我就跟他也好像跟你这样汇报的。 

实事求是说的。我说，你们以前说的那些，已经跟我们现在的建筑行业农民工的

实际情况，已经，已经不适应情况了，晓得不。” 

 

“我说如果是再要开展工资协商的话，要主动从这三个方面去细化、去完善。” 

 

CLB：那有没有可能就是说，咱们建筑行业工会联合会，搞建筑工人入会实名制，

来充实工会的会员力量呢？ 

建筑业工联会：“这个从理论上讲应该是可行的。因为工地上面现在基本上都有

实名制。但是，它有一个什么问题呢？就是我们在项目部设的工会呀，就是一个

临时工会。” 

“你的想法呢是很好的。要我们从下到上，这样来发展会员，这个想法肯定是

好。” 

“但是我们现在的实际情况就是呢，必须依靠项目经理。因为我们这里的工人不

识字，文化水平又低。你去跟他谈，叫他入会，他就反问你，就说你能够给我什



么好处啊。我们中国的这些农民啊，都是目光很短浅的，你跟他谈了半天，他就

说，你是给我带一点油来啊还是带一点米给我，你叫我加入工会可以，有什么好

处给我啊？” 

 

 

 

 

 

 

 


